

“Caen los gorriones”

Hace poco, comentando los valores esenciales del periodismo y la propia literatura, citamos a Joaquín Edwards Bello como un caso de coraje y veracidad que se impuso no por sus insolencias o groserías para atacar los males de Chile, sino que por su bonrazo y limpieza moral.

Pues bien, con gran satisfacción —y bastante admirados de la valentía con que usa su novel pluma— leímos la obra del abogado Sergio García Valdés, titulada “Caen los gorriones”.

Su tema es apasionante hasta tal punto que hechos apenas enunciados se han seguido desarrollando, con violencia, después de las 3 horas que tomamos en “consumirnos” sus 152 páginas.

¡Y no es para menos!

Tras una hábil introducción que nos recuerda el propio estilo quijotesco de atribuir a otro el relato de la trama, García, casi sin cambiar los nombres de cada actor, nos obliga a introducirnos en la honda crisis económica que comenzó a vivir nuestro país, a partir de 1981 a pesar de que jamás se refiere a Chile.

Sólo un niño o un ser extra-terrestre, podía quedar confundido sobre el tema cuando las cabezas máximas del “grupo” se reúnen para comentar cómo puede afectar a la organización y al “banco” que hace de base, la quiebra inminente de CARSA, empresa de centenaria tradición por su solidez, la que se ha endeudado hasta lo increíble en importaciones, tras lo cual, el producto “refinado”, pierde en el mercado internacional violentamente su precio.

tamente su precio.

En fin, no se trata de contar su asombroso desarrollo de realismo impecable y que, a la vez, demuestra que su autor, no sólo conoce vastamente el mundo de los negocios, sino que posee a la par de un acentuado sentido del amor a la patria, una clara visión del futuro.

La novela, —no falta quien la encuentre de ficción—, escarba hasta el menor resquicio, los entretelones que provocaron la “gran crisis económica interna” y prueba cómo un subido número de autoridades y el público en general, es manejado y engañado mediante la complicidad de personas y entidades que nadie imaginaria.

Nos encontramos así de lleno con preguntas tan concretas como si la quiebra de CARSA, cerrará las posibilidades de créditos externos.

Y vemos las dos caras. El Ministro de Hacienda asegurándole al Primer Mandatario que el escándalo terminará allí, mientras que los “Grupos” sabedores que el asunto se derrumba, emplean trucos que recién ahora quedan a descubierto, como subir artificialmente los valores de las cuotas de los Fondos Mutuos, inflando en la Bolsa de Comercio el valor de las acciones y así captar “más gorriones” que permitan cumplir en parte los créditos.

Hasta que la cosa no dá más...

Y aquí surge el desenlace pasmoso. “Cherchez la femme”, dirían nuestros abuelos.

La mujer dejada a un lado de uno de

los genios cabecillas, le inspira a éste, tras la reconciliación, una idea brillante.

Su marido, infiel con ella, con sus socios, con los áhorrañtes y con su país, descubrirá la última bribonada: mejorar la garantía de los créditos para con los extranjeros. Para ello nada mejor que pasar esta “papa caliente” al Estado.

Y todos reflexionan que, entre declararse en quiebra o pedir la intervención, no hay donde perderse. Con la primera, viene la cárcel segura y la pobreza. Con la otra medida, será el resto que a través del Estado, pague la audacia de unos pocos, sabiendo ellos, no sólo indemnes, sino que ricos.

Dejemos algo al placer del lector.

Digamos sí, nosotros, que García Valdés, si no posee un estilo muy cuidado, es profundamente ameno y que aporta amén de lo señalado, reflexiones de mucho valor, como aseverar que por una deuda pequeña o una minúscula trapacería, los culpables sufren feroces castigos, si se toma en cuenta que los delincuentes en lo económico, generalmente terminan burlando a la justicia y han traído el caos en lo social y lo político.

Necesitábamos en los días en que vivimos, una voz madura, ponderada, respetuosa pero no pusilánime que pusiera las cosas en su sitio, máxime cuando la obra termina en un positivo llamado a la esperanza.

Skinner

al Mercurio, Separatario, 9-11-1984 p. 3.

209687

"Caen los gorriones" [artículo] Skinner.

Libros y documentos

AUTORÍA

Skinner, Enrique, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Caen los gorriones" [artículo] Skinner.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile